

12 DE SEPTIEMBRE, 2016



PRIMERAS PLANAS



Adquiere la PGR equipo para espiar



Inservible, la plataforma de transparencia del INAI



Las 32 entidades librarán el recorte al gasto en 2017



Meade: no me preocupa 2018



Recorte a plantilla de Pemex de casi 9 mil trabajadores



Fuerzas retrógradas acosan a mi gobierno, señala Graco



Multará INAI al sindicato de Pemex por opacidad



Controversia por recorte al presupuesto



Gasto en burocracia duplica el de inversión



Hasta caricaturas en libros de SEP censura frente antibodas gay



Sindicatos ocultan información; van tras los petroleros



Plan Trump desatará mayor crimen: Senado



¡No más odio!



Obispos no violan laicismo al marchar



Peña Nieto ve cómo se escapa su objetivo de crecimiento

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Más a deuda que a salud, educación y 8 universidades

San Luis Potosí.- (...) Las ocho instituciones de educación superior tendrán un presupuesto conjunto de 63 mil 232 millones de pesos, de acuerdo con la propuesta. El grupo está formado por: UNAM, IPN, Universidad Autónoma Metropolitana, Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN, Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, **Universidad Pedagógica Nacional**, El Colegio de México y Universidad Abierta y a Distancia de México. (La Jornada San Luis.com.mx)

Reconocen la labor del licenciado Edgar Piñón, al frente de turismo municipal

Chihuahua.- Excompañeros del funcionario y alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional**, entregaron los respectivos reconocimientos al ahora ex director de Turismo reconociendo el trabajo de 6 años de labor. (El Monitor de Parral.com)

No son idóneos 30% de aspirantes a maestros

Tijuana.- (...) Juan Gabriel López, coordinador académico de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** unidad Tijuana, declaró que los egresados de licenciaturas afines a la educación cuentan con mejores herramientas para el manejo de los alumnos. (Frontera.info)

Solicitan a la PGR acelerar investigación en la UAEM (24 horas, p. 6)

“La iglesia, un rector y el poeta confabulan contra el progreso” (La Crónica, p. PP, 3 y 4)

SEP

No hay sexo explícito en los libros de texto: SEP (El Universal, p. 17)

La SEP estima regreso a clases total la próxima semana (Diario de México, p. 13)

SECTOR EDUCATIVO

Un error, aplicar recorte presupuestal a ciencia y educación, alertan investigadores (La Jornada, p. 5)

Ante el ajuste, el Conacyt afirma que buscará proteger el programa de becas (La Jornada, p. 5)

Celebran que recorte no afecte programa Escuelas al Cien (La Jornada, p. 39)

Hasta caricaturas en libros de SEP censura frente antibodas gay (La Razón, p. PP y 3)

México, en el cambio que merecem es especial en educación: Osorio (La Razón, p. 5)

Impulsan apoyo a estudiantes (Excelsior, p. 16)

Tienen primaria trunca menores delincuentes (Reforma, p. 6-Justicia)

Conafe se refresca con nuevo modelo educativo (El Universal, p. 2)

Dan batalla a la trata con pláticas en secundarias (El Universal, p. 8)

Jarochos los segundos con más ninis (El Sol de México, p. 7)

Cada sección decidirá si levanta el paro, acuerda la CNTE en Asamblea Nacional (La Jornada, p. 16)
Exigen con marcha en Jalisco la reinstalación de profesores cesados (La Jornada, p. 16)
Desalojan plantón de comerciantes en apoyo a la CNTE en Oaxaca (La Jornada, p. 16)
La CNTE reprueba desalojo; “la protesta sigue” (La Crónica, p. 14)
Alistan ‘gritos’ (Reforma, p. 2)
Tres días de movilización magisterial en todo el país (Ovaciones, p. 6)
Habrán “marcaje personal” sobre el nuevo titular de la Sedesol: Anaya (La Crónica, p. 12)
Estrena INAI facultad sancionatoria con gremio petrolero (24 Horas, p. 15)
Realiza el SNTE primera Feria de Vivienda en la Ciudad de México (La Jornada, p. 18)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NOTAS	WWW.LAJORNADASANLUIS.COM.MX

Más a deuda que a salud, educación y 8 universidades

San Luis Potosí.- La deuda pública creció a un punto que el pago de intereses consume más recursos de los destinados por el Estado a financiar la educación, salud, el desarrollo social y a las ocho instituciones federales de educación superior, incluidas la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN).

En 2017, el costo financiero de la deuda pública sumará 568 mil 197.6 millones de pesos, cantidad que supera en 18.9 por ciento a los recursos destinados para el mismo fin en 2016, de acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el próximo año, entregado el jueves pasado a la Cámara de Diputados por el secretario de Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña.

En cambio, para educación, salud, desarrollo social y las instituciones de educación superior el presupuesto previsto sumará 556 mil 41.1 millones de pesos, cantidad que equivale a 97 por ciento destinado al pago de la deuda, establece la información.

La cantidad a pagar el próximo año de intereses de la deuda es la más alta, respecto del tamaño de la economía, en 16 años, establece el PEF. La creciente transferencia de recursos a los acreedores se dará en un momento en que el paquete económico para 2017 fue diseñado por Hacienda con el objetivo de generar excedentes fiscales para reducir el monto del endeudamiento a partir de un recorte en el gasto que afectará a todas las dependencias gubernamentales.

El costo financiero de la deuda pública del próximo año es equivalente a 2.8 por ciento del producto interno bruto (PIB), es decir, del valor de los bienes y servicios producidos por la economía, se establece en el PEF. Este nivel será superior en dos décimas de punto al de 2016 y en ocho décimas de punto al registrado al cierre de 2012, cuando comenzó el sexenio actual, que fue de 2 por ciento del producto, indica el documento.

En términos de cantidades, el costo financiero de la deuda supera el monto conjunto de los recursos destinados a educación, salud, desarrollo social –los tres rubros del presupuesto con las mayores asignaciones–, así como a las ocho instituciones federales de educación superior.

El PPEF plantea que en 2017 el gasto público en educación sea de 265 mil 704.2 millones de pesos, 10.6 por ciento menos que en 2016. El propuesto para salud es de 121 mil 817.5 millones, 10.8 por ciento menos que este año. Para desarrollo social, el gobierno considera destinar 105 mil 287.4 millones de pesos, 6.8 por ciento abajo del actual ejercicio fiscal.

Las ocho instituciones de educación superior tendrán un presupuesto conjunto de 63 mil 232 millones de pesos, de acuerdo con la propuesta. El grupo está formado por: UNAM, IPN, Universidad Autónoma Metropolitana, Centro de Investigación y Estudios Avanzados del IPN, Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, **Universidad Pedagógica Nacional**, El Colegio de México y Universidad Abierta y a Distancia de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	SINTESIS	WWW.LAJORNADASANLUIS.COM.MX

Así, el presupuesto conjunto para educación, salud, desarrollo social e instituciones federales de educación superior será el año próximo de 556 mil 41.1 millones de pesos, cifra menor a la que el gobierno tiene comprometido para cubrir en el mismo periodo el costo financiero de la deuda, de 568 mil 197.6 millones de pesos, de acuerdo con las cifras del PEF.

El costo financiero del endeudamiento está integrado por el pago del servicio de las deudas públicas interna y externa; los pasivos de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad y los generados por la decisión del gobierno de asumir el costo del rescate bancario después de la crisis de 1995.

<http://lajornadasanluis.com.mx/economia/mas-deuda-salud-educacion-8-universidades/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NOTAS	WWW.ELMONITORPARRAL.COM

Reconocen la labor del licenciado Edgar Piñón, al frente de turismo municipal

Chihuahua.- Excompañeros del funcionario y alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional**, entregaron los respectivos reconocimientos al ahora ex director de Turismo reconociendo el trabajo de 6 años de labor.

En el acto se contó la presencia de ingeniero, Miguel Jurado Contreras y su señora esposa, Imelda Muñoz de Jurado, así como funcionarios del Municipio y la familia del licenciado Edgar Piñón Domínguez.

Juan García e Irma Hinojos, por parte del grupo de Guías de Turismo y América Velázquez por la plantilla de la Dirección de Turismo, entregaron el primer reconocimiento al licenciado, Edgar Piñón, reconociendo su gran trato y don de líder de un equipo de trabajo que dio buenos resultados al Municipio.

Por los alumnos de la **UPN**, la profesora, Silvia Margarita Martínez, hizo lo propio y reconoció la gran disposición del funcionario para atender a los alumnos de la institución Universitaria en sus diversos planteamientos, siempre de modo amable y propositivo.

El Alcalde, Miguel Jurado, aprovechó el momento para agradecer al licenciado, Piñón, su gran disposición al trabajo y el haber dado la pauta para traer eventos de gran éxito a Parral, a través de festivales y eventos de primer mundo, que pudieron ser disfrutados por los parralenses a lo largo de estos tres años de gestión y los anteriores, en lo que se reconoció como un gran trabajo.

El licenciado Edgar Piñón, agradeció el reconocimiento al trabajo de equipo donde destacó la valía de cada guía de turistas y compañeros de trabajo, y la grata disposición del Alcalde, Jurado, destacando en su comentario la satisfacción por el deber cumplido, siempre bajo la premisa de poner un granito de arena por Parral y su gente.

“Parral avanza en turismo y lleva una inercia que ya no se podrá detener, para el bien de esta tierra que tanto quiero y a la que siempre le quise aportar como es la obligación de cada parralense”.

<http://www.elmonitorparral.com/notas.pl?n=84507>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NOTAS	WWW.FRONTIERA.INFO

No son idóneos 30% de aspirantes a maestros

TIJUANA, Baja California(GH) En Baja California tres de cada 10 docentes aspirantes a incorporarse al Sistema Educativo Estatal (SEE) no son idóneos para estar frente a un grupo, según la evaluación que se realiza a través del Servicio Profesional Docente.

Los resultados del Concurso de Oposición para el Ingreso a la Educación Básica ciclo escolar 2016-2017 detallan que en el presente año 3 mil 401 docentes o egresados de escuelas normales o profesionales participaron para obtener una plaza como maestro.

70% de los aspirantes lograron, dentro de cuatro grados, la idoneidad para ocupar una plaza de profesor dentro de nivel básico, detalló el coordinador estatal del Servicio Profesional Docente, Martín Gutiérrez Gaeta.

Indicó que el resto, mil 22 aspirantes, no logró la idoneidad y debe esperar a la siguiente convocatoria de nuevo ingreso, aunque este resultado no afecta que el docente pueda desenvolverse dentro del sector privado.

“Los resultados de estas evaluaciones nos sirven a todos. Les sirve a los propios docentes a identificar sus fortalezas y áreas de oportunidad, les sirve de retroalimentación a las instituciones y le sirve a la propia Secretaría para fortalecer el nivel educativo”, expresó.

En la primera evaluación, correspondiente al ciclo escolar 2014-2015, 4 mil 132 docentes aplicaron y solo 49.1% resultó idóneo, mientras que en siguiente ciclo aumentó a 61.94% de 3 mil 831 que aplicaron.

En el ciclo escolar actual, Baja California logró ubicarse en el segundo lugar a nivel nacional en idoneidad docente con 70%, superando a la media nacional que logró un 60.3% de aprobados.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NOTAS	WWW.FRONTIERA.INFO

Sindicato apoya evaluación

Los resultados de las evaluaciones a docentes son aprovechadas por las distintas autoridades educativas para detectar áreas de oportunidad, expresó Mario Aispuro Beltrán, dirigente de la Sección 2 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Baja California.

“Apoyamos el sentido de la evaluación como una herramienta para mejorar la calidad de la educación, pero no cuando se utiliza con fines punitivos. Se debe aprovechar para la corrección y la mejora continua de la educación, no para sancionar a los docentes”, declaró.

Indicó que la responsabilidad por parte de la [Secretaría de Educación Pública](#) hacia los que no resultan idóneos es otorgarles las herramientas para mejorar su calidad.

Obsoletos los planes

Para proveer de mejores herramientas a los futuros docentes, el programa de estudios que maneja la Escuela Normal debe ser modificado o adaptado, coincidieron los coordinadores académicos de instituciones formativas.

Juan Gabriel López, coordinador académico de la [Universidad Pedagógica Nacional \(UPN\)](#) unidad Tijuana, declaró que los egresados de licenciaturas afines a la educación cuentan con mejores herramientas para el manejo de los alumnos.

“Un alumno de Pedagogía o de Intervención Educativa tiene la capacidad de analizar la situación y entorno de cada alumno para diseñar la estrategia mediante la cual el menor podrá aprovechar el contenido visto en clase”, detalló.

Indicó que 70% de los egresados de los programas de licenciatura de la [UPN](#) ejercen frente a grupo, siendo en su totalidad los que obtienen la idoneidad de nuevo ingreso.

La Universidad Autónoma de Baja California ha aportado seis generaciones de licenciados en Pedagogía, Docencia en Matemáticas y Lengua y Literatura.

“Nuestros alumnos durante su formación tienen interacción con la situación en aula, en los primeros semestres solo como observadores y posteriormente realizan intervenciones como parte de sus prácticas. Ese es el plus que les da ventaja ante los egresados de la Escuela Normal”, indicó Cristina Marroquín, ex coordinadora de Pedagogía.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	MÉXICO	6

Solicitan a la PGR acelerar investigación en la UAEM

La diputada federal por el PRD, Lucia Virginia Meza, pedirá al pleno en San Lázaro que haga un exhorto a la Procuraduría General de la República (PGR) para que acelere la integración correspondiente de las denuncias de hechos presentadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), respecto de las irregularidades encontradas a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

“La Auditoría Superior de la Federación detectó irregularidades en el uso y aplicación del gasto de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, por 697 millones 767 mil 630 pesos”.

Por ejemplo, dijo, se detectaron irregularidades por más de 396 millones de pesos al no realizar el suministro y distribución de equipo y material de apoyo para la operación de promotores al interior de la ruta Sin Hambre en 400 municipios prioritarios. Además, se observa un faltante de 39 millones al incumplir las bases para la prestación de los servicios de asesoría y orientación, entre otros. /REDACCIÓN

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PORTADA Y NACIONAL	PP. 3 Y 4

Fuerzas retrógradas acosan a mi gobierno, señala Graco

El gobernador de Morelos indica que el rechazo a la modernización del estado proviene de la Iglesia, el rector universitario y del activista Javier Sicilia

- El grupo se opone a reformas en favor de los derechos humanos, como es el matrimonio igualitario y la interrupción del embarazo
- Se rehúsan a transparentar el manejo de recursos destinados a instituciones educativas públicas
- Se cuelgan indebidamente del tema de la seguridad, comenta Ramírez Garrido **.3 y 4**

[MARCO CAMPILLO]

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PORTADA Y NACIONAL	PP. 3 Y 4

“La iglesia, un rector y el poeta, confabulan contra el progreso”

► Graco Ramírez, gobernador del estado de Morelos, señala a quienes ha enfrentado en las últimas semanas ► Intentan, indica, detener el avance de derechos ciudadanos básicos

[MARCO CAMPILLO]

El gobernador de Morelos, Graco Ramírez, señala que el gobierno que encabeza es acosado por fuerzas que se oponen al progreso y modernización del estado. En materia de derechos humanos, las fuerzas que alude el gobernador en entrevista con *Crónica* resultarían claramente retrógradas: Se oponen al matrimonio igualitario (desde el púlpito), a la transparencia en el manejo de recursos en instituciones educativas autónomas y se cuelgan para ello de un tema especialmente sensible para los morelenses: la seguridad pública.

El gobernador de Morelos acepta una conversación más con nuestro diario, a más de un año desde el último encuentro, y dice que muchas cosas han cambiado desde entonces y otras se mantienen intactas.

Una de las cosas en las que el gobernador es constante es en su intención de ser candidato presidencial hacia la contienda del 2018, pues asegura que el conocimiento de su persona a nivel nacional se ha incrementado de un 7 hasta un 30 por ciento, destaca —él mismo— su experiencia y la congruencia de su carrera política.

Graco Ramírez ha enfrentado en los últimos meses lo que ha llamado una confabulación en contra del gobierno progresista que encabeza: los responsables son nada más y nada menos que la Iglesia católica, una Universidad que se niega a la transparencia y al uso adecuado de recursos y un activista político.

Graco Luis Ramírez Garrido Abreu —es su nombre completo— ve en el obispo de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, el rector de la Universidad Autónoma de Morelos, Javier Alejandro Vera Jiménez, y el poeta Javier Sicilia, que encabeza el Frente Amplio Morelense, a los personajes que encabezan esta confabulación.

Desde la Iglesia, Castro Castro se ha manifestado en contra de los cambios a la Constitución del estado que reconocen la validez legal del llamado matrimonio igualitario —unión civil entre personas del mismo sexo— y el derecho de las mujeres a interrumpir su embarazo, dicha ley fue aprobada y validada por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, nada más. En Cuernavaca, este fin de semana, miles de personas respondieron al llamado a salir a la calle para manifestar su rechazo al matrimonio igualitario.

Vera Jiménez por su parte, y esto también de acuerdo con el Gobernador, usa de parapeto el tema de la seguridad públi-



Durante la entrevista con *Crónica*.

Foto: Alonso Gallegos

ca, aunque su interés real que no prosperen las auditorías a las finanzas universitarias. Vera Jiménez pone en tela de juicio a la autoridad estatal por los problemas de crimen que aquejan a los morelenses desde hace años; a él se sumó el poeta Sicilia, de quien hay que recordar que su hijo y otros jóvenes fueron asesinados en el 2011 por el crimen organizado que se había enquistado en la entidad.

Hay que destacar que la Auditoría Superior de la Federación encontró irregularidades financieras en la administración de Vera Jiménez al frente de la UAEM, desvíos por más de 400 millones de pesos han sido detectados por el órgano autónomo que encabeza Juan Manuel Portal.

La Auditoría detectó que la Sagarpa firmó un convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM) para que ésta fungiera como intermediario para la distribución de recursos a los beneficiarios, por ello, recibió más de 442 millones de pesos y aunque reparó los apoyos con tardanza, cobró 969

mil pesos.

Sin embargo, la Sagarpa “carece de la documentación justificativa y comprobatoria de los gastos de operación y administración, consistentes en las facturas, recibos, evidencia de los trabajos realizados, pagos realizados por la universidad”, por lo tanto, considera que se trata de “un probable daño al erario”.

A estos tres personajes y sus intenciones por derrocar a Graco —no hay otra palabra pues han recurrido a instancias que no tienen la facultad para determinar una separación del cargo—, se han sumado los transportistas de Morelos, que ven en el programa de modernización del transporte público el fin a años de corrupción y abusos por parte de taxistas, camioneros y otros prestadores de estos servicios.

En voz de Graco Ramírez, el origen del descontento de estos actores es claro, inconformidad con leyes de grado constitucional que reconocen y defienden los derechos humanos y un temor por hacer público actos de corrupción en la UAEM

y la resistencia a modernizar el transporte en Morelos a fin de perpetuar la corrupción cotidiana. Conservadurismo en el peor sentido.

“El común denominador —de estas acusaciones— es lo que el Congreso ha hecho, ellos plantean la desaparición de poderes y también mi salida como gobernador, ellos plantean la desaparición de poderes, incluso estuvieron en el Senado hace algunos días”.

Ramírez Abreu rechaza tajante que en su estado haya ingobernabilidad, pues el trabajo con los 33 alcaldes es puntual y efectivo; insiste que el problema de inseguridad, circunstancia que más le han demandado, se ha atendido a través de distintas estrategias como la creación del C5, centro de inteligencia policial que opera bajo la supervisión del Consejo Nacional de Seguridad.

Además se llevó a cabo una profunda depuración de los cuerpos policiales y se

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PORTADA Y NACIONAL	PP. 3 Y 4

“La Iglesia, un rector y el poeta...”

VIENE DE LA 3

designó a jefes cuya honestidad ha sido probada a través de exámenes de control de confianza y ofrecimiento de resultados; el secuestro (detonante de muchas movilizaciones civiles en el estado) se ha reducido en un 80 por ciento.

Los delitos de alto impacto, como el homicidio doloso y la extorsión, han bajado hasta un 30 por ciento, esta circunstancia se refleja en las inversiones que han llegado al estado, que suman 60 mil millones de pesos entre aportaciones privadas y públicas, un ejemplo de ello es el desarrollo del mega parque acuático en Oaxtepec.

“Lo que yo le digo es que en Morelos había ejército en las calles cuando yo llegué, hoy no hay ejército en las calles, está la policía”, dice orgulloso el mandatario estatal.

EL ATAQUE. Por parte del obispo Castro Castro, que contrario a lo que la investidura obliga y el Estado laico establece, ha encabezado más de cuatro marchas en contra del Ejecutivo estatal, incluso

convocándolas desde el púlpito, en voz de Graco Ramírez, esta batalla se debe ganar en el marco de la defensa de los derechos humanos y no en las concepciones morales de la Iglesia católica.

“Es un obispo que ha hecho cuatro marchas ya, envueltos en los temas de la paz y la seguridad pero en el fondo es la política de que no se reconozcan derechos humanos, los que tienen que ver con el derecho de las mujeres a decidir sobre la interrupción del embarazo y también el derecho al matrimonio igualitario.”

Lo que le toca a Javier Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, asegura Graco, es el temor a los resultados del trabajo de la Auditoría Superior de la Federación. El todavía rector incluso planteó la posibilidad de que Juan Portal, jefe de la ASF, fuera corruptible. Se trata de crear una cortina de humo que esconda actos de corrupción y desvíos de recursos públicos, asegura el gobernador perredista.

“Y el rector que tiene serios apuros, ya habló el Auditor Superior de que ya hay denuncias en la Procuraduría General de la República y eso pone en entredicho su presunción de representatividad de los intereses universitarios y Javier Sicilia que

es un empleado de la Universidad, él no anda por su cuenta”.

GRACO Y EL FUTURO POLÍTICO. Graco no rechaza, como nunca lo ha hecho, su intención política, el deseo de ser el “bueno” para la candidatura de su partido para la presidencia de la República en el 2018.

Pero el mandatario estatal sabe que el contrincante político a vencer no está ni en el PAN ni en el PRI, sino en Morena, Andrés Manuel López Obrador es a quien se debe derrotar y no sólo en la campaña sino en la arena electoral que se vive en estos días.

—¿Qué tipo de gobernante necesitamos?

—México no requiere de un salvador de la patria, requiere un gran acuerdo político que se construya entre muchos, yo soy partícipe de ese acuerdo, yo estoy para sumar en ese acuerdo, el país tiene una crisis tan profunda que nadie solo lo puede sacar, un solo hombre no lo puede sacar.

—¿Cómo frenar a López Obrador?

—Yo creo que no se trata de frenar a nadie, a nadie, se trata de construir la alternativa más viable para el país y yo no creo que la alternativa más viable para el país sea Andrés Manuel.

—Su discurso descalificador le funciona...

—Es un abuso de él descalificar tan anticipadamente a todos los contendientes; es una falta de talante democrático, no tiene una cultura democrática, es un hombre ensimismado, descalifica a todos por igual.

—¿Cómo se interpreta a sí mismo López?

—Él se ve en el espejo todos los días y dice que él es el más bonito, es el mejor y es el salvador de México, imagínese.

—¿Y para ganarle?

—Con Andrés Manuel hay que ganar el debate, la visión caudillista y personalista de López Obrador frente a la propuesta colectiva y la suma de muchos; yo creo que somos más los que queremos cambiar que un solo hombre que quiere cambiarlo él solo.

Éstas son las últimas palabras de una entrevista con el Gobernador en la sala de un hotel de la Ciudad de México, posterior a una reunión con jóvenes cardenistas. Sólo agrega que él no ha recurrido a una estrategia mediática importante, cumple con su agenda y se mantiene en contacto con diversos actores políticos, al fin y al cabo sólo el tiempo y los hechos de gobierno dirán si el 2018 está a la vuelta de la esquina y Graco Ramírez, como dicen por ahí, será uno de los que doblen por esa esquina.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	17

No hay sexo explícito en los libros de texto: SEP

● En su página de Facebook, Aurelio Nuño niega que se promueva la “ideología de género”

TERESA MORENO

—justiciaysociedad@eluniversal.com.mx

En el marco de las marchas a nivel nacional del Frente Nacional por la Familia en contra de los matrimonios igualitarios, la Secretaría de Educación Pública (SEP) reiteró que son “rumores” los que circulan sobre los contenidos de educación sexual en los libros de texto gratuito.

A través de publicaciones en la página de Facebook del titular de la SEP, Aurelio Nuño, la dependencia federal aclaró que los tex-

tos que se entregan a los niños desde primaria hasta secundaria no tienen “contenido sexual explícito” ni tampoco promueven la “llamada ideología de género” que reclama el mencionado sector conservador.

La SEP hace referencia a “imágenes, noticias y testimonios falsos” sobre la enseñanza en las escuelas públicas de nivel básico de lo que el Frente Nacional de la Familia ha llamado “ideología de género”, la cual implica el reconocimiento sobre la diversidad sexual. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	1	13

LA SEP ESTIMA REGRESO A CLASES TOTAL LA PRÓXIMA SEMANA

Las clases en Oaxaca podrían regularizarse en su totalidad durante la próxima semana, estimó el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer.

En reunión con el Consejo Coordinador Empresarial, el funcionario precisó que las escuelas en Michoacán trabajan al ciento por ciento; en Guerrero, en más del 99 por ciento, y en Chiapas alrededor del 70 por ciento, aunque se espera la determinación de la disidencia sobre el regreso a las aulas.

Además ratificó la apertura gubernamental al diálogo, pero también la firmeza en la aplicación de la ley.

Notimex

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	5

Un error, aplicar recorte presupuestal a ciencia y educación, alertan investigadores

EMIR OLIVARES ALONSO

Integrantes de la comunidad científica lamentaron que el gobierno federal pretenda disminuir para el siguiente año –de acuerdo con el proyecto presupuestal enviado a la Cámara de Diputados– la inversión en ciencia y educación, “dos rubros fundamentales” para el desarrollo de cualquier país.

Reconocieron que si bien en los primeros años de esta administración hubo importantes incrementos, “cuando hay problemas financieros donde menos recursos se deben recortar es en ciencia y educación”. Por ello, consideraron que una vez más se deberá negociar en la Cámara de Diputados, a fin de que se puedan conseguir algunos ajustes al alza de lo que contempla la propuesta del Ejecutivo.

Arturo Menchaca Rocha, investigador del Instituto de Física de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2004 y coordinador general del Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República –organismo creado en 1994 y que es conformado por los premios nacionales de ciencias–, manifestó su preocupación por el recorte presupuestal al sector.

“Será un año muy complicado. Estamos todos preocupados. Entiendo que el país pasa por una situación difícil, pero como investigador me preocupa, es un recorte importante y ahora se tienen que generar estrategias para distribuir el déficit, que espero no sea tan grave. Hay que hacer todo para que esta situación afecte lo menos posible a los jóvenes. No trato de culpar a alguien, pero es un periodo de *vacas flacas*, y a quien más afecta es a los más frágiles, que son los chavos”.

El también ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) aseveró que la preocupación por la disminución presupuestal al sector es de toda la comunidad científica del país. “Los recortes son cosa grave para la ciencia. Es verdad que en la primera parte del sexenio hubo apoyos muy importantes, pero lo cierto es que esta desaceleración nos inquieta a todos”.

La directora del Programa Universitario de Estrategias para la Sustentabilidad, de la UNAM, Mireya Ímaz Gispert, enfatizó: “Tristemente siempre que hay problemas presupuestales en nuestro país se van sobre educación, ciencia y salud, que deberían ser los más importantes, porque con esos rubros se hace y construye el futuro”.

Consideró que los recortes en esas áreas “son un error. Cuando se ajusta ahí a la baja se cercena la posibilidad hacia adelante, hacia el futuro. En cada crisis se reducen los presupuestos en esta materias y nos hemos ido retrasando en ellas, por lo que terminamos importando tecnología y hasta científicos.

“Otro tema que nos pega muy duro es la devaluación, porque en la investigación científica muchos de los insumos se compran en el extranjero y prácticamente se nos va en ello la mitad del presupuesto”.

Lamentó que la clase política aún no se convenza de que destinar recursos para educación, ciencia y tecnología “es la mejor inversión que puede hacer el país”.

El coordinador general del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCT), José Franco López, también ex presidente de la AMC, señaló que será necesario negociar con el Congreso para tratar de “suavizar” el recorte.

El recorte se dará, dijo, “pero hay ajustes que pueden manejarse. Espero que el del próximo año pueda ser manejable: las becas, las convocatorias para ciencia básica y el Sistema Nacional de Investigadores deben protegerse. Los rubros que seguramente se verán afectados son los asociados a infraestructura, que tendrán que esperar mejores tiempos”.

Desde su perspectiva, es urgente motivar mayor interés del sector privado para invertir en ciencia, tecnología e innovación, por lo que en su nuevo periodo al frente del FCCT trabajará para vincular mucho más a la academia con la industria.

Elias Micha Zaga, titular de la Coordinación de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Presidencia de la República, lamentó el recorte, aunque dijo que en los primeros años del sexenio se destinaron incrementos “inéditos” en todas las áreas y dependencias que tienen que ver con el desarrollo de la ciencia y la tecnología.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	5

Ante el ajuste, el Conacyt afirma que buscará proteger el programa de becas

EMIR OLIVARES ALONSO

El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza, informó que el paquete presupuestal enviado por el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados contempla una disminución importante para el sector.

En entrevista, el funcionario señaló que el recorte para el Conacyt sería de más de 4 mil millones de pesos, poco más de 10 por ciento menos (sin contar la inflación) de lo que se está ejerciendo en 2016 (31 mil millones de pesos).

El proyecto del Ejecutivo, que tiene que ser analizado por los diputados, asigna al Conacyt para el siguiente año un presupuesto de casi 27 mil millones de pesos.

Para el ejercicio de este año los diputados aprobaron un presupuesto de 34 mil 415 millones de pesos para el consejo, el cual se redujo a 31 mil 715 millones tras los dos ajustes que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público hizo al gasto federal en su conjunto en el primer semestre.

Cabrero Mendoza consideró que el próximo año será complejo para el sector, pero aseveró que existe el compromiso de no perjudicar los programas fundamentales de formación de capital humano: el Sistema Nacional de Investigadores (SNI), las becas de posgrado y las cátedras para jóvenes investigadores.

“Preferiríamos que no hubiera recortes presupuestales y que no se diera esta discusión, pero entendemos que es una obligación de todas las dependencias de la administración pública de ajustarse en 2017.

Hemos hecho nuestras previsiones de cómo funcionar en esas condiciones y la gran ventaja que tiene este sector, lo que no se nos debe olvidar es el enorme crecimiento que tuvimos en los primeros años de este gobierno. Esa inversión inédita en el sector nos permitió abatir muchos de los rezagos, ampliar el número de oportunidades para jóvenes investigadores, crear consorcios, nuevas sedes y laboratorios, así como inyectar muchos recursos a las empresas con un espíritu innovador.

“Protegeremos aquellos programas de los que depende la formación de capital humano: el SNI y las becas. En los tres primeros años (de gobierno) logramos un crecimiento importante, al pasar de poco más de 40 mil estudiantes beneficiados en 2012, a 62 mil actualmente”.

Si bien para 2017 no se podrá sostener el ritmo de crecimiento en estos programas, Cabrero Mendoza se comprometió a mantenerlos pese al recorte presupuestal. Seguirán también las convocatorias tradicionales y las nuevas para ciencia básica y otros programas, aunque con menos recursos.

Las cátedras para jóvenes investigadores continuarán y se crearán entre 250 y 300 nuevas plazas que se sumarán a las casi mil 100 que se instauraron en la primera mitad del sexenio, detalló.

Lo que se verá afectado es la creación de nuevos centros de investigación. “Los dejaremos para más adelante. Pero con todo y eso hemos impulsado consorcios de los propios centros Conacyt y ampliado el programa de los laboratorios nacionales. Este es el año del ajuste, del sacrificio, y si bien dependemos de muchas variables internacionales, esperamos que 2018 sea nuevamente un año donde podamos lograr llevar a cabo algunos proyectos que por el momento tendremos que suspender”, concluyó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

Celebran que recorte no afecte programa Escuelas al Cien

DE LA REDACCIÓN

El proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2017 enviado por el Ejecutivo federal a la Cámara de Diputados “no considera cambios” en el Programa Escuelas al CIEN, de la Secretaría de Educación Pública, aseveró el director del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed), Héctor Gutiérrez de la Garza. El funcionario celebró, en un comunicado, que no se planteen cambios en las metas establecidas en ese programa, uno de los ejes de la reforma educativa del gobierno federal. “Seguiremos trabajando para beneficiar a casi 6 millones de alumnos en el país, al rehabilitar más de 33 mil planteles educativos, con una inversión de 50 mil millones de pesos”, señaló.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PORTADA Y MÉXICO	PP Y 3

FOMENTAN LA HOMOSEXUALIDAD, DICE

Hasta caricaturas en libros de SEP censura frente antibodas gay

Por Alberto González

LA RED FAMILIA critica un dibujo en el que aparecen niños y adultos y donde falta la imagen de una mujer; "se muestra que en una familia puede haber dos papás"

TAMBIÉN CUESTIONA que se dé educación sexual a niños de 12 años; la asociación es una de las que organizaron las marchas del pasado sábado **pág. 3**

HACE UN "ANÁLISIS" A CONTENIDOS

La agrupación censura la ilustración de la página 115, del libro *Formación cívica y ética*, del primer año de primaria:



Logotipo del Frente Nacional de la Familia.

2 Análisis
Muestra que en una familia pueden haber 2 papás en lugar de papá y mamá, además esta imagen normaliza esta situación.

Red Familia alerta que la imagen "normaliza esa situación".



Uno de los dibujos que la agrupación pretende eliminar.

La Razón

razon.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PORTADA Y MÉXICO	PP Y 3

Crean que promueve homosexualidad Los grupos antibodas gay exigen a SEP censurar hasta caricaturas

CUESTIONAN QUE alumnos de sexto año de primaria reciban educación sexual; realizan "estudio" de los libros de texto de la dependencia federal

Por Alberto González >
mexico@razon.com.mx

Además de información sobre prevención de enfermedades de transmisión sexual, las agrupaciones que se oponen a los matrimonios entre personas del mismo sexo exigen que se elimine de los libros de texto de la Secretaría de Educación Pública (SEP) hasta caricaturas que, según ellas, inducen a comportamientos homosexuales.

> el dato

EL SÁBADO asociaciones y organizaciones religiosas realizaron una marcha "en defensa de la familia" y se manifestaron contra las bodas gay.

La asociación Red Familia, una de las organizadoras de las marchas contra las bodas gay, realizó un "análisis" de los libros de texto de preescolar, primaria y secundaria que reparte la dependencia federal.

En la página 115 del libro Formación cívica y ética, del primer grado de primaria, hay un dibujo de unas personas comiendo y, a falta de una imagen de una mujer, interpretan que "muestra que en una familia pueden haber 2 papás en lugar de papá y mamá, además esta imagen normaliza esta situación (sic)".

Asimismo, cuestionó que a los alumnos de sexto año se les informe sobre educación sexual: "¿Es lógico que a niños y niñas de 12 años se les estén dando opciones sobre cómo realizar el contacto sexual?, ¿Cuál es el objetivo?, ¡Y luego se quejan de los embarazos en adolescentes!".

La asociación civil advirtió que en el libro de la SEP *Biología Ciencias 1*, de Secundaria, "se hace referencia a la homosexualidad y la bisexualidad, al argumentar que el hombre se puede re-

"Análisis" de la organización

Red Familia presentó sus resultados con relación a los libros de texto de la SEP.

Libro	Pág.	Párrafo	Texto original	Análisis
Vida, ambiente y Salud, Ciencias 1, Biología	140	2	Nuestra sexualidad como construcción cultural. La manera en que las personas se conciben a sí mismos y se manifiestan individual y socialmente como hombres y mujeres.	Este es el "principio" en el que se basa la ideología de género, afirmar que cada persona "construye" su identidad sexual, independientemente de su sexo biológico. Todos los libros se basan en la definición de "construcción del género"

Esta sección dice que la persona "construye" su identidad sexual.

Libro	Pág.	Párrafo	Texto original	Análisis
Formación Cívica y Ética	115	Imagen	Ilustración de un ejercicio presenta una imagen de una familia con dos papás y abajo dice mi familia.	Muestra que en una familia pueden haber 2 papás en lugar de papá y mamá, además esta imagen normaliza esta situación.

Recalca que en la caricatura se ve a dos hombres formando una familia.



Portada del libro de la SEP que causa molestias a las organizaciones civiles.



ercción, sino con actitudes de respeto y equidad con quien se relaciona, sean mujeres u hombres".

En el libro de *Biología 1*, el texto expone la sexualidad como construcción cultural, la manera en que las personas se conciben a sí mismos y se manifiestan en lo individual y socialmente como hombres y mujeres; sin embargo, acusó que "este es el principio en el que se basa la ideología de género, afirmar que cada persona construye su identidad sexual, independientemente de su sexo biológico".

Aseveró que el libro *Ciencias Biología 1*, en el capítulo de aclaración de dudas, se propone consultar en páginas de internet como: www.wletraese.org.com y www.mexfam.org.mx; las cuales, sostiene la organización, tiene la misión de contribuir la ideología de género", porque "dicha página está dirigida a la comunidad homosexual y con ello se promueve la homosexualidad, el aborto y métodos anticonceptivos".

70

Ciudades registraron manifestaciones contra las bodas gay, el sábado

lacionar sexualmente con personas de cualquier sexo".

El fragmento, que según Red Familia hace referencia a la homosexualidad y bisexualidad, dice: "un mito acerca de

la sexualidad humana es que la pronta erección del pene ante cualquier estímulo significa masculinidad; explicación científica: la masculinidad o virilidad no se manifiesta mediante la

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	MÉXICO	5

México, en el camino que merece, en especial en educación: Osorio

TITULAR de Segob destaca la reforma aprobada como alternativa de desarrollo; pide a ediles unidad para romper inercias

Redacción > La Razón

EL SECRETARIO de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que México está en el camino que merece, en particular en el tema de la educación.

"Me refiero particularmente a la educación, en el que hoy hay una reforma creada por los partidos políticos, que tenemos en su instrumentación buenas alternativas para las maestras, así como para los niños de México que merecen una educación de calidad y desarrollo en beneficio de la ciudadanía", detalló.

Luego de participar en el séptimo aniversario de la Revista *Alcaldes de México*, y la VI entrega del Premio a las Mejores Prácticas de Gobiernos Locales, aseguró que hay muchas muy buenas acciones que se realizan desde lo local a lo federal, porque sólo así se construye una nación.

"Estamos en el camino que merece nuestro país y que, sin duda, habrá un mejor país con mejor desarrollo y mejores alternativas para quienes vivimos en nuestra nación", afirmó.

Osorio Chong advirtió que se requiere unidad para vencer esas malas inercias que por muchos años se arrastraban, como las arraigadas en el tema educativo.

"Debemos seguir unidos para vencer esas malas inercias que por muchos años se arrastraban", advirtió.

En presencia de los alcaldes, Osorio Chong consideró que desde los muni-



MIGUEL OSORIO y Miguel Mancera (cen.) en una foto difundida ayer.

Miguel Osorio

Secretario de Gobernación

"Estamos en el camino que merece nuestro país y que, sin duda, habrá un mejor país con mejor desarrollo y mejores alternativas para quienes vivimos en nuestra nación"

cipios se debe hacer gobierno, porque con acciones locales se construyen naciones. Destacó que con ello habrá un mejor desarrollo y mejores alternativas para los ciudadanos.

"Hay un antes un después a partir de su organización", agregó.

Ante dirigentes de partidos políticos, legisladores federales y locales, representantes de la sociedad civil y de la iniciativa privada, así como académicos, el

funcionario puntualizó que gracias al trabajo conjunto se avanza en diferentes rubros, como mejorar la atención y los servicios a favor de los mexicanos.

Un ejemplo de esta unidad, dijo, fue la reducción de 16 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes en un lapso de tres años y el rescate de comunidades en el rubro de pobreza.

En el evento el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Mancera, recibió el premio en la categoría de Mejor Ciudad para Hacer Negocios y manifestó la urgencia por robustecer las relaciones con los municipios y solicitar más apoyo para los gobiernos locales.

"Debemos apoyar más el trabajo de primer contacto con la ciudadanía. En este ejercicio de la primera Constitución de la Ciudad de México se está dando más responsabilidad a lo que serán las alcaldías", mencionó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PRIMERA	16

Impulsan apoyo a estudiantes

Los diputados de Encuentro Social buscan exentar del pago de pasaje a estudiantes que usen transporte público, ya que, de acuerdo a los expertos, una de las principales causas de la deserción escolar es la falta de recursos para trasladarse a los centros académicos.

El diputado Abdías Pineda Morín indicó que con una enmienda a las leyes del Instituto Mexicano de la Juventud; de Aviación Civil, y de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) instruiría a exentar del pago de pasaje, en líneas concesionadas, a los estudiantes que presenten una credencial vigente, siempre y cuando sea expedida por una institución gubernamental autorizada.

— Roberto José Pacheco

1

MILLÓN

de alumnos dejó las aulas en 2015, según el legislador.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	JUSTICIA	6

Tiene el 40% de los jóvenes inconclusa la formación básica

Tienen primaria trunca menores delincuentes

Apuesta dirección a la regularización de adolescentes en conflicto con ley

CRISTINA HERNÁNDEZ

Cuatro de cada 10 adolescentes que delinquen no terminó la primaria, y aquellos que la concluyeron presentan deficiencias en el nivel educativo que manifiestan tener.

A esas conclusiones llegó la Dirección de Tratamiento de las Comunidades para Adolescentes en Conflicto con la Ley tras un diagnóstico elaborado por pedagogos.

El bajo nivel educativo de los menores ha llevado a la búsqueda de nuevas opciones de regularización educativa, con el fin de que al salir, puedan incorporarse a un empleo o seguir estudiando.

Para ello, la Dirección General de Tratamiento de las Comunidades Especializadas para Adolescentes en Conflicto con la Ley de la Ciudad busca implementar un nuevo modelo educativo, que permita atender a los adolescentes de forma especializada.

Elisa Lavore, titular del área, explica que en el diagnóstico participaron pedagogos de las comunidades, apoyados por UNICEF.

“Consta de una etapa de regularización, de la preparación de los pedagogos y de integrar todo lo que ocurra en las comunidades como parte de un proceso formativo, que todo el personal se perciba como un mediador de formación”, apunta.

Lo que se busca, agrega, es trascender la certificación, que hasta el momento se ha logrado subsanar con el apo-

yo del INEA, con el fin de que los adolescentes se regularicen en las competencias y habilidades que marca la SEP.

Así esperan que puedan mejorar sus habilidades de lectura y escritura, y profundizar en los conocimientos en Matemáticas, Historia, Física, Química, entre otras materias.

“No hay que perder de vista que ellos son desertores, en su mayoría, del sistema tradicional; ellos desertan antes de llegar con nosotros, varios años antes.

“Hay quienes incluso llegan sin leer ni escribir, un porcentaje importante llegan con la primaria trunca, por lo que buena parte de nuestro trabajo inicia en esa etapa formativa, el regularizarlos con la primaria para que puedan empezar con la secundaria y preparatoria”, detalla.

El 37 por ciento de los adolescentes que llegan a las Comunidades de Tratamiento no terminó la primaria, pero en ocasiones, aún con certificado de secundaria, no tienen las competencias necesarias.

El modelo piloto se complementa con talleres culturales y de educación física para mejorar sus habilidades socioemocionales que les permitan a ellos tener un mejor control de ellos mismos, aprender a relacionarse de una manera pacífica.

Lavore añade que este modelo piloto de educación, basado además en exámenes psicológicos y control de adicciones, es único en el País, pues no se tenía una forma especializada para enseñar a los adolescentes en conflicto con la ley.

Elisa Lavore directora de los tutelares

“Muchos, si no es que la totalidad, están por debajo del nivel educativo que les correspondería de acuerdo a su edad, y el que tengan la secundaria trunca no implica que cuenten con las habilidades”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	2

Conafe se refresca con nuevo modelo educativo

- Busca mejorar calidad y nivel de enseñanza en zonas pobres
- Contribuyen al desarrollo de las comunidades marginadas

TERESA MORENO

—justiciayciudad@eluniversal.com.mx

En el marco de su 45 aniversario, el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) buscará renovarse a través de su nuevo modelo educativo Aprender con Base en la Comprensión y el Diálogo (ABCD).

El objetivo es mejorar la calidad y el nivel educativo que ofrece a las comunidades que atiende (principalmente rurales y con altos niveles de pobreza), así como resultar más atractiva para los Líderes Educativos Conafe, los jóvenes que se dedican a impartir clases en estos entornos.

Dalila López Salmorán, directora de Educación Comunitaria e Inclusión Social de Conafe, explicó que a partir del inicio del actual ciclo escolar 2016-2017, Conafe comenzó a implementar su nuevo modelo educativo Aprender con Base en la Comprensión y el Diálogo (ABCD), el cual busca formar niños autónomos que puedan participar en el desarrollo de su comunidad y que comprendan toda la información que se produce en un entorno global.

“Conafe se está renovando y está modificando su modelo educativo al centrarlo más en estrategias de aprendizaje autónomo, fortalecer lectura y escritura, y razonamiento matemático, para producir personas más autónomas, que puedan entender críticamente toda la información que se produce en el mundo, y que participen en el desarrollo de su comunidad. También hacer más atractivo a Conafe para los líderes educativos, al darles la mejor preparación posible para ingresar a educación media superior o superior”.

En entrevista con EL UNIVERSAL, la funcionaria reconoció que si bien el país ha cambiado a lo largo de los 45 años que ha dado servicio el consejo, todavía persisten las condiciones de pobreza que hacen necesaria la presencia de la institución. Como ejemplo dijo que a pesar de los avances, debido a la migración hacia los centros urbanos, las comunidades marginadas ahora están más alejadas.

Otra problemática es que en estas regiones persiste la necesidad de que todos sus integrantes trabajen o aporten a la manutención de las familias, por lo que la educación de los niños queda relegada a un segundo plano, ante ello, uno de sus componentes más importantes del nuevo modelo educativo ABCD, es que los niños desarrollen

aprendizajes que les permitan incidir directamente en su comunidad.

“Los alumnos van a hacer cada ciclo escolar el diagnóstico de la comunidad, las principales problemáticas y proponer alternativas de solución para realizar un proyecto de desarrollo comunitario. En nuestras comunidades, la pobreza ocasiona que los niños apoyen las labores domésticas o participen en las labores del campo, y a veces eso le gana terreno a lo educativo generando que los niños dejen de ir a la escuela, o que los papás consideren que lo importante es que el niño aprenda a trabajar. Con este modelo, los adultos le van a ver sentido a la importancia de aprender y en lo inmediato, van a ver que la escuela aporta ideas para mejorar la condición de la comunidad; eso va a animar a los papás”, explicó.

Actualmente, Conafe atiende a 334 mil 919 niños y adolescentes originarios de localidades con menos de dos mil 500 habitantes en 33 mil 657 escuelas o comunidades de aprendizaje a lo largo de todo el país. De acuerdo con cifras actualizadas a marzo de este año, los servicios educativos se llevan a través de 41 mil 55 jóvenes que reciben una beca de estudios, a cambio de prestar su servicio durante un ciclo escolar completo.

La dificultad para encontrar líderes educativos que trabajen en las comunidades es grande, reconoció López

Salmorán, puesto que la mayor parte de las becas que ofrece el gobierno federal se les entregan a los jóvenes por el sólo hecho de estudiar, mientras que las de Conafe demandan que éstos acudan a comunidades a enseñar.

A ello se suma que, aunque terminaron su educación básica, los líderes educativos regularmente provienen de las mismas comunidades marginadas en las cuales enseñan y, por lo mismo, su nivel de aprovechamiento escolar es tan bajo que el de sus alumnos.

El nuevo modelo de educación Conafe plantea que a los jóvenes maestros se les capacitará no sólo con estrategias pedagógicas para enseñar, sino con planes de aprendizaje para que vayan reforzando los conocimientos que adquirieron en educación básica, de esta forma, cuando vayan a presentar sus exámenes de ingreso a la preparatoria o a la universidad, tengan más posibilidades de ser aceptados.

“Tenemos que hacer más atractivo a Conafe para los líderes educativos al darles la mejor preparación posible para ingresar a educación media superior o superior. Ahora nos centramos en darles estrategias de aprendizaje para garantizar que ellos tengan un repaso de toda la educación básica y solventar sus deficiencias, lo que les permitirá ser más exitosos en su ingreso a la educación superior. En la medida en que mejoraremos el aprovechamiento de los líderes, vamos a mejorar la calidad de atención a estudiantes”.

Elevar la calidad del aprendizaje de los niños es uno de los puntos fundamentales del nuevo modelo puesto que —en los exámenes estandarizados de medición del aprovechamiento escolar, como la prueba Planea— los alumnos Conafe tienen los niveles más bajos del país. Se espera que con la aplicación del modelo educativo ABCD, los niños Conafe puedan mejorar su aprendizaje, con miras a que tengan el mismo nivel que otros niños del país en contextos menos desfavorecidos.

“Las pruebas Planea nos muestran que no se logran los aprendizajes de la educación básica nacional, quedábamos como la modalidad con los resultados más bajos; en la última prueba quedamos al nivel de educación indígena, pero aún no son los resultados que se quieren. Nuestra apuesta es que los niños puedan conseguir el mismo nivel de aprendizaje que en el sistema educativo nacional y otras competencias que abonen a su desarrollo”. ●

“Conafe está modificando su modelo educativo al centrarlo más en estrategias de aprendizaje autónomo, fortalecer lectura y escritura, y razonamiento matemático, para producir personas más autónomas”

“La pobreza ocasiona que los niños apoyen las labores domésticas o participen en las labores del campo, y a veces eso le gana terreno a lo educativo”

DALILA LÓPEZ SALMORÁN

Directora de Educación Comunitaria e Inclusión Social del Conafe

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	8

Dan batalla a la trata con pláticas en secundarias

- ONG e **Indesol** van a escuelas para dar información a niños
- Solicitan apoyo para que el proyecto llegue a más entidades

SHARENII GUZMÁN

politica@eluniversal.com.mx

“¿Qué es el amor, saben poner un condón o qué enfermedades de transmisión sexual o riesgos se enfrentan al no protegerse?”, esas son algunas de las preguntas que Vladimir Peña hace a través de videos y canciones a aproximadamente 50 jóvenes de la escuela secundaria *Narciso Bassols*.

Durante más de dos horas la asociación civil Por el Camino de la Igualdad entre Mujeres y Hombres realizó la sesión Felices 15 años: vas a ser mamá y papá, en donde los instructores interactuaron con los menores de edad en una especie de *sketches*, en los que exponían situaciones como el amor y embarazos entre adolescentes.

Como parte de la dinámica se les proyectaron videos y reportajes, además de generar actividades en los que los jóvenes participaban.

La asociación civil trabaja con escuelas, gobierno y padres para combatir la trata de personas entre menores de edad, a través de una metodología que usa la empatía y el internet para sensibilizar a la comunidad estudiantil.

El proyecto, financiado por el Instituto Nacional de Desarrollo Social (Indesol), busca generar conciencia de fenómenos sociales como el *bullying* y los embarazos no deseados, para prevenir la trata de perso-



Por el Camino de la Igualdad entre Mujeres y Hombres sensibiliza a los menores para evitar violencia y *bullying*.

nas y la violencia de género, explicaron Yara Pérez Guerrero y Vladimir Peña, fundadores de la organización.

Detallaron que buscan derribar prejuicios de género para sensibilizar a los jóvenes sobre los derechos humanos. Este es el segundo año escolar que el Indesol los apoya para llevar su proyecto a escuelas en varios estados de la República.

Durante el ciclo escolar 2015-2016 este proyecto llegó a 15 mil estudiantes de 415 escuelas, y para este año esperan tener una cobertura de 50 mil alumnos en 700 planteles.

Yara Guerrero detalló que se han logrado detectar y prevenir tres casos de trata de personas, dos en Acapulco y otro en el Estado de México.

El proyecto Ni princesas ni súper héroes es una plataforma digital con acceso gratuito, se lleva durante dos ciclos escolares para quinto y sexto grado de primaria y para los tres niveles de secundaria.

Trabajan en las escuelas que han presentado problemas de *bullying*, violencia o en las que ha habido desaparición de menores.

Vladimir Peña señaló que ahora el hábitat de los jóvenes es internet, por lo que “hacemos que interactúen con recursos digitales gratuitos, de ahí que les enseñamos a hacer cómics, *memes*, fotografías conceptuales, videos, nada que ver con el periódico mural”.

Presencia nacional. De

acuerdo con los organizadores, en los dos años que lleva de operación el proyecto, se observa que la distribución geográfica de escuelas se concentra en el norte del país, destacando Sinaloa, Tamaulipas y Durango. En la parte central, Guerrero, Michoacán y Guanajuato, participan con un importante número de planteles.

En el sureste del país se observa una nula participación, no obstante que hay entidades en las que la trata de personas es un problema visible.

En el periodo de inscripciones de este ciclo escolar la meta es alcanzar los 50 mil estudiantes inscritos, pero ello dependerá, explicaron, del apoyo en la difusión hacia las escuelas de parte de las secretarías e Institutos estatales de Educación.

Ni princesas ni superhéroes abrió su periodo de inscripciones el pasado 22 de agosto, para el ciclo escolar 2016-2017 a través de la Red ILCE, el cual cierra el 30 de septiembre.

De acuerdo con los organizadores, Ni princesas ni superhéroes va dirigido a quinto y sexto grado de primaria y los tres de secundaria, con secciones de aprendizaje para padres de familia, docentes y alumnos.

Vladimir Peña afirma que tanto la familia como la escuela no están preparadas para afrontar el reto generacional que ofrecen niños y adolescentes, de ahí la importancia de dichos cursos. ●

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	REPÚBLICA	7

Jarochos los segundos con más ninis

■ 40 mil jóvenes abandonan la escuela

El Sol de Córdoba

POR EMMA HERNÁNDEZ

CÓRDOBA, Ver. (OEM-Infomex).- Veracruz es el segundo Estado con mayor número de jóvenes inactivos a nivel nacional, y es que al año unos 40 mil jóvenes abandonan la escuela y en la mayoría de los casos no logran incorporarse al mercado laboral, por lo que urgen acciones para frenar la deserción escolar en la entidad.

El titular del Instituto Municipal de la Juventud en Córdoba, Omar Iván Moreno Morales, planteó la creación de un programa integral para evitar que los jóvenes ni estudien ni

trabajen, por lo que propuso el programa "Quédate, te conviene" para el Plan de Desarrollo Veracruzano para la próxima administración estatal.

Y es que, de acuerdo a la Secretaría de Educación Pública durante la secundaria el 20 por ciento de los estudiantes abandonan las aulas, y cerca del 32.7 por ciento más lo hace durante la preparatoria, estadísticas que se deben combatir con acciones conjuntas de maestros, padres de familia y gobiernos.

NINIS

Durante la secundaria, el 20% de los estudiantes abandonan las aulas, y cerca del 32.7% más lo hace durante la preparatoria



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	16

- Docentes en Chiapas no reanudarán clases; gobierno incumplió compromiso, dicen

Cada sección decidirá si levanta el paro, acuerda la CNTE en Asamblea Nacional

- Maestros proseguirán marchas y movilizaciones en rechazo a la reforma educativa

EMIR OLIVARES ALONSO

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) no levantará el paro de labores en todo el país, pues los docentes de la sección 7 de Chiapas acordaron no regresar a clases en los próximos días.

La noche del sábado integrantes de la CNTE sesionaron en Asamblea Nacional Representativa (ANR), donde se dio a conocer la decisión del magisterio chiapaneco, por lo que se concluyó que el paro de labores —que se inició en varios estados el pasado 15 de mayo como medida contra la reforma educativa— adoptará “modalidades distintas”; es decir, que cada sección decidirá si lo levanta o no.

“La huelga magisterial sigue siendo el elemento central de nuestro plan táctico estratégico. A partir de esta ANR y por las condiciones de los diferentes contingentes, este elemento y la jornada en su conjunto adoptan modalidades distintas”, señalaron los docentes en el documento de recuento de la asamblea.

Profesores de Chiapas consultados informaron que se decidió no levantar el paro debido a que el gobierno federal no concretó “el compromiso informal” que se había dado durante las negociaciones entre la Secretaría de Gobernación y la CNTE de que “no se aplicaría” la reforma educativa en esa entidad.

El magisterio disidente también se expresó por la pronta reinstalación de las mesas de diálogo con el gobierno federal para dar salida al conflicto. Por ello, consideraron necesario que la Comisión Nacional de Mediación —conformada por personalidades de

—conformada por personalidades de organizaciones civiles, defensores de derechos humanos y académicos— se reúna este martes con la Comisión Nacional Única Negociadora de la CNTE, con el objetivo de gestionar un encuentro con las autoridades federales.

Gritos y desfiles alternativos

Los maestros dieron a conocer que se organizarán movilizaciones y acciones en distintas rutas para mantener su oposición a la reforma educativa. Del 12 al 14 de septiembre harán actividades en edificios públicos de diferentes ciudades del país.

El miércoles de esta semana la Dirección Política Nacional de la CNTE se reunirá para definir un plan de acción a corto, mediano y largo plazos en las rutas pedagógica, política, jurídica y legislativa; los días 15 y 16 de este mes, durante las festividades patrias, realizará “gritos populares y desfiles alternativos”, además de que el viernes llevará a cabo marchas en varios puntos del país.

Finalmente, informó que la siguiente Asamblea Nacional Representativa está convocada para el próximo domingo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	16

- o Detener las desapariciones forzadas, entre demandas

Exigen con marcha en Jalisco la reinstalación de profesores cesados

■ JAVIER SANTOS

Corresponsal

Puerto Vallarta, Jal.

Poco más de 200 profesores e integrantes de siete asociaciones civiles, entre ellos El Barzón, marcharon la tarde-noche del domingo en este puerto turístico para mostrar su rechazo a la reforma educativa, y por la reinstalación de 200 mentores cesados en el estado de Jalisco.

Las organizaciones civiles participantes en la marcha exigieron también a las autoridades detener las desapariciones forzadas en la región, donde se han documentado más de 100, así como frenar los ataques del gobierno estatal contra activistas.

A la movilización se sumaron ejidatarios de Mismaloya, quienes denunciaron que un particular los amenazó con desalojarlos de sus predios.

“Por la unidad y los derechos”

La manifestación de este domingo, nombrada por la unidad y los derechos humanos, partió de la unidad deportiva Augusto Flores Contreras y concluyó con un mitin frente a la presidencia municipal del puerto.

Los diferentes participantes mostraron documentales con los problemas que los aquejan y enunciaron sus demandas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	16

Desalojan plantón de comerciantes en apoyo a la CNTE en Oaxaca



Policías estatales y municipales desalojaron el domingo en la madrugada el plantón que comerciantes ambulantes mantenían en el zócalo de la ciudad de Oaxaca en respaldo a los maestros de la sección 22 opuestos a la reforma educativa. Foto Jorge A. Pérez Alfonso

JORGE A. PÉREZ ALFONSO

Corresponsal

Oaxaca, Oax., Policías estatales y municipales implementaron un operativo la madrugada de este domingo en el zócalo de la ciudad de Oaxaca, donde más de 100 vendedores ambulantes se mantenían en un plantón con el cual, aseguraron, respaldaban a los profesores de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación (CNTE) que rechazan la reforma educativa. Horas antes de que iniciara el operativo, los comerciantes ya tenían conocimiento del mismo, por lo que recogieron su mercancía, lonas y estructuras metálicas. Miguel Cruz, integrante del Consejo Indígena Popular de Oaxaca, dialogó con los uniformados y acordó que permitieran a los comerciantes salir del zócalo en calma.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	ESTADOS	14

La CNTE reprueba desalojo; “la protesta sigue”

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) reprobó el desalojo de comerciantes del zócalo, la Alameda de León y calles del Centro Histórico de la Ciudad de Oaxaca, y aseguró que mantendrá su protesta en la entidad.

“Repudiamos esta acción fascista del gobierno; nuestra lucha no va a claudicar ni nuestra exigencia para la reinstalación de las mesas de trabajo para la abrogación de la reforma educativa; nuestra jornada no la vamos a terminar, la estamos reorganizando y continuaremos aquí, dijo la integrante de la Comisión Política, Isabel García Velasco, en conferencia de prensa.

Añadió que, en conjunto con la CNTE, continúan en la demanda de una nueva interlocución con la Secretaría de Gobernación, con

el apoyo de Comisión Nacional de Mediación.

Expuso que los únicos acuerdos que avalan son de la asamblea estatal y nacional, al tiempo que anunció las actividades para los próximos 15 y 16 de septiembre –entre ellas su “Grito magisterial y popular”–, que definirán en su próxima reunión.

Aceptó que Chiapas se mantiene en resistencia sin volver a clases, pero las demás entidades continúan con sus propias actividades de lucha.

“En Oaxaca se dio el acuerdo de 20 por ciento de la membresía en el plantón estatal; tenemos la suficiente capacidad de dar la lucha política en las calles y la lucha pedagógica en las aulas”, dijo.

“Tenemos que continuar porque nuestras demandas no han sido resueltas”, agregó la vocera de la Comisión Política. (Redacción)

“Repudiamos esta
acción fascista
del gobierno;
nuestra lucha no
va a claudicar”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIONAL	2

Alistan 'gritos'

HÉCTOR GUTIÉRREZ

En el marco de las fiestas patrias, la CNTE acordó realizar en todo el país sus propios gritos y desfiles, que estarán acompañados de protestas para exigir que se reanuden las mesas de negociación con el Gobierno federal.

Además, de acuerdo con los resolutivos de la Asamblea Nacional Representativa (ANR), la Comisión Legislativa se reunirá en la semana para culminar con la redacción de la iniciativa ciudadana de ley contra la reforma educativa que plantearán al Senado.

El documento establece que mañana y el miércoles, la disidencia magisterial se movilizará en el país para demandar el diálogo con Gobernación.

El jueves realizarán los gritos populares y desfiles alternativos; al día siguiente marcharán de nuevo.

Según José Antonio Altamirano, integrante de la sección 22, todo esto forma parte de una nueva etapa del movimiento.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIONAL	6

Tres días de movilización magisterial en todo el país

Maria del Carmen Medina

Radicaliza CNTE protestas para obligar al gobierno a dialogar

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) anunciaron nuevas movilizaciones para obligar al gobierno federal a que se reanuden las mesas de negociación.

Como resultado de una asamblea que se prolongó hasta la madrugada de ayer, los disidentes acordaron que los días 12, 13 y 14 de septiembre se movilizarán en todos los estados de la República, por lo que harán actividades en edificios públicos, de Educación, de Hacienda, de gobiernos estatales y municipales, para seguir con la exigencia de la reinstalación de la mesa de diálogo.

El 15 de septiembre realizarán gritos populares y desfiles alternativos y el 16, marchas en todo el país, incluida la Ciudad de México.

Se acordó unificar demandas con los trabajadores del sector salud ante los recortes presupuestales anunciados a ese sector y al educativo.

Asimismo, tras la negativa del gobierno federal de continuar con las negociaciones, mañana a las 16:00 horas, la Comisión Nacional Única de Negociación (CNUN) del magisterio se declarará instalada de manera permanente en espera de la mesa nacional con las autoridades, explican los acuerdos.

Además, la Comisión Legislativa de la CNTE se reunirá para culminar con la redacción de la iniciativa ciudadana de ley contra la reforma educativa y para plantear la estrategia de su difusión y recolección de firmas.

Como parte de las actividades para recordar el segundo aniversario de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la Coordinadora participará hoy en la protesta y concurso de carteles que llevarán a cabo los padres de los normalistas en el Hemiciclo a Juárez a las 11:00 horas.

Se anunció que esta semana se propondrá la ruta del proceso de presentación, difusión, recopilación de firmas y entrega al Senado de una iniciativa de Ley que contemple la abrogación de la reforma educativa.

José Antonio Altamirano, integrante de la Sección 22, ratificó que, a diferencia de Oaxaca, Michoacán y Guerrero, los profesores de Chiapas continuarán en paro de manera indefinida hasta que no se derogue la reforma educativa.

Los acuerdos emanados por la Asamblea son que la huelga nacional seguirá siendo el elemento central de las acciones a seguir por la CNTE para exigir diálogo con la Secretaría de Gobernación.

Por ello, aunque ya se haya vuelto a las aulas en la mayor parte de los estados, el documento señala que continuarán las protestas, bloqueos, mítines y brigadas informativas en todo el territorio nacional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIONAL	12

Habrá “marcaje personal” sobre el nuevo titular de la Sedesol: Anaya

► Acción Nacional, abundó, no permitirá que se regrese a las épocas en las que los programas sociales servían para la compra y coacción del voto

[CECILIA HIGUERA]

El dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Anaya Cortés, advirtió que habrá “marcaje personal” sobre el nuevo titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), Luis Enrique Miranda Nava, ya que, sostuvo, ante su nula experiencia en el ramo existen dudas sobre si es el perfil adecuado para ocupar un cargo clave para el desarrollo del país.

“Habrá marcaje personal sobre Luis Enrique Miranda Nava, pues no conocemos su experiencia en asuntos relacionados con el desarrollo social. Vamos a estar muy atentos a que los programas sociales no se utilicen con fines electorales”, externó Anaya Cortés.

Acción Nacional, abundó, no permitirá que se regrese a las épocas en las que los pro-

gramas sociales servían para la compra y coacción del voto.

En este mismo sentido, recordó que estamos a menos de un año de renovar tres gubernaturas, entre ellas la del Estado de México, de donde es originario Luis Enrique Miranda, así como las presidencias municipales de Veracruz.

Las reservas en el nombramiento de Miranda Nava se mantienen, reiteró, debido a que durante su desempeño como subsecretario de Gobernación y al encabezar las mesas de negociación con la CNTE, no se logró resolver el conflicto que sigue vigente.

Además, ocupó diversas carteras en los gobiernos del Estado de México, tanto con Arturo Montiel como con Enrique Peña Nieto, y lo que recordamos es que fue el encargado de denunciar y enfrentar

a los comuneros de San Salvador Atenco”.

México, demandó el dirigente nacional del panismo, necesita un Secretario de Desarrollo Social “capaz de enfrentar los retos que representan los recortes presupuestales y el incremento constante de los índices de pobreza”.

En este sentido, recordó que el último reporte de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) reveló que la tasa de pobreza en México se incrementó en 2.9 por ciento, siendo sólo superada por la de Venezuela.

El Inegi y el Coneval también confirman que, en los dos últimos años, la pobreza en nuestro país ha ido en aumento, por lo que la Sedesol es una dependencia clave en la tarea de superar uno de los principales retos del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	15

LUPA A DINERO PÚBLICO QUE RECIBEN SINDICATOS

Estrena INAI facultad sancionatoria con gremio petrolero

TRANSPARENCIA. EL INSTITUTO INICIÓ EL PROCESO ANTE LA NEGATIVA PARA ATENDER UNA SOLICITUD DE INFORMACIÓN SOBRE LOS RECURSOS QUE LE ENTREGÓ PEMEX EN 2015

MARIO ALAVEZ

Desde que se convirtieron en sujetos obligados, los sindicatos de trabajadores de la educación, del IMSS y el petrolero han recibido la mayoría de las 448 solicitudes de información presentadas por ciudadanos. Sin embargo, este último será el primero en ser sancionado por el Instituto Nacional de Transparencia y Protección de Datos (INAI) por “evadir responder una solicitud de información” sobre el gasto de los recursos públicos que le fueron entregados en 2015.

El gremio que dirige el también senador Carlos Romero Deschamps ha ignorado las 23 solicitudes que ha recibido desde la entrada en vigor, en mayo pasado, de la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, que otorga al INAI las

facultades para sancionar a los sindicatos que incumplan sus obligaciones de rendir cuentas.

De acuerdo al instituto, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ha sido objeto de 94 solicitudes relacionadas con los recursos públicos que recibe de la Secretaría de Educación Pública; mientras que el del Seguro Social suma 61 peticiones. En ambos casos, el INAI ha intervenido a favor de los ciudadanos ante los argumentos utilizados por las agrupaciones para negar la información.

Respecto al petrolero y conforme a sus nuevas facultades, el INAI inició un procedimiento sancionatorio y le ordenó además entregar los recibos de pago, notas de venta y/o comprobantes fiscales que ha remitido a Pemex para acreditar el gasto de los recursos otorgados en 2015.

El órgano de transparencia señaló que el STPRM no dio respuesta durante el plazo co-

respondiente a la solicitud de información que un particular interpuso en mayo a través de la Plataforma Nacional de Transparencia.

En la revisión del caso que llevó a cabo el INAI, se examinaron las cláusulas del Contrato Colectivo de Trabajo acordado en 2015 entre Pemex y su sindicato, en las cuales halló que la empresa entregó a la organización gremial dinero público para la instalación y mantenimiento de campos deportivos del sindicato o la entrega de recursos para las escuelas diurnas de los hijos de los trabajadores y los viáticos del Comité Ejecutivo General del STPRM.

MULTAS

- La falta de respuesta a las solicitudes de información en los plazos señalados implica para el sujeto obligado multas de 150 a 200 veces la Unidad de Medida y Actualización; en caso de persistir, multas adicionales de hasta 150 veces esa unidad por día. El INAI debe denunciar los hechos ante la autoridad en caso de que el incumplimiento implique la presunta comisión de un delito.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	POLÍTICA	18

- Busca facilitar créditos para sus agremiados en seis entidades

Realiza el SNTE primera Feria de Vivienda en la Ciudad de México

DE LA REDACCIÓN

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), realizó el pasado fin de semana la primera Feria de la Vivienda con la finalidad de acercar los créditos a sus agremiados en los estados de México, Puebla, Hidalgo, Querétaro, Tlaxcala y Ciudad de México, así como de personal del Instituto Politécnico Nacional (IPN), y de los institutos tecnológicos.

Durante la feria que se realizó en la Ciudad de México, el SNTE dijo que se esperaba la colocación de créditos del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores (Fovissste), por un monto hasta de 2 mil millones de pesos.

De igual forma, durante la inauguración de la feria, el coordinador del Colegiado Nacional de Seguridad y Derechos Sociales del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, Luis Manuel Hernández León, informó que se instaló un módulo adicional para el otorgamiento de créditos personales y especiales del Issste, que tienen un fondo de 36 millones de pesos, "para responder de mejor manera a las justas demandas de los integrantes de la organización magisterial".

La ceremonia de inauguración estuvo encabezada por el vocal ejecutivo del Fovissste, Luis Antonio Godina Herrera, y el vocal de la Comisión Ejecutiva de sindicato magisterial, Francisco Quevedo Gallardo, quien asistió en representación del presidente nacional del SNTE, Juan Díaz de la Torre.

Favorecerán segundo crédito

Tras reconocer el compromiso del sindicato con sus agremiados, Godina Herrera anunció que la junta directiva del Issste autorizó otorgar un segundo crédito de vivienda para sus derechohabientes que ya pagaron el primero.

Ese programa, abundó, beneficiará especialmente a los trabajadores de la educación y en breve se podrá ejercer.

Luego, agregó en su discurso durante la ceremonia de inauguración de la primera Feria de Vivienda, "estamos a la espera de que se publique en el *Diario Oficial de la Federación*, cuáles son las reglas para que todo aquél que tuvo un primer crédito y ya lo liquidó, tenga acceso a un segundo financiamiento, en las mismas condiciones que el primero".

Subrayó: "Esto es muy importante pues tenemos 155 mil trabajadores que ya cubrieron en su totalidad su crédito y tienen la expectativa de un segundo".

Destacó que el otorgamiento de los recursos se mantendrá a pesar de los desafíos presupuestales, y que se espera poder entregar más de 10 mil créditos para 2017, cifra similar a la de este año.

Prestaciones, sin perjuicios

En tanto, el profesor Francisco Quevedo Gallardo enfatizó que la Feria de Vivienda es una muestra más del acompañamiento que brinda el sindicato magisterial a sus agremiados para garantizarles mejores condiciones laborales y familiares. "Además, confirma lo que ha dicho el maestro Juan Díaz de la Torre, de que ninguna de nuestras prestaciones se han visto afectadas".

Al referirse a los desafíos en materia presupuestaria, recordó que "la demanda del sindicato es que los trabajadores no tienen por qué ser afectados por este tipo de medidas, sobre todo tratándose de una prestación que está consagrada en la propia Ley del Issste y la Constitución General de la República, en el sentido de que los trabajadores deben tener una vivienda digna que satisfaga sus necesidades más importantes".

También estuvieron en la inauguración de la feria, Isaac Memín Elías, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda (Canadevi) Valle de México; el subdirector de crédito del Fovissste, Samuel Palma César, así como integrantes del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE y secretarios generales de las secciones que serán beneficiadas con los recursos para viviendas.

OPINIÓN

SEP

- Columna. Teléfono rojo. Está lista la primera camada de maestros sustitutos (24 Horas, p. 9)**
- Columna. La educación en la Ciudad de México (La Prensa, p. 7)**
- Columna. Además de homófobos, mentirosos (El Universal, p. 7)**
- Columna. Confidencial. Aurelio Nuño, secretario de educación... (Publimetro, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- Columna. La República de las letras (Excelsior, p. 2)**
- Columna. Kiosko. Funcionario sinoloense, entre la espada y la pared (El Universal, p. 28)**
- Columna. Cancionero. Te doy peso sobre peso, siempre hasta llegar a dos (Excelsior, p. 24)**
- Columna. El correo ilustrado. Aún pesan amenazas contra el Instituto Coapa (La Jornada, p. 2)**

SNTE/CNTE

- Columna. Enrique Galindo, la guerra y el engaño (La Jornada, p. 19)**
- Columna. Frentes políticos. Sin dudas (Excelsior, p. 11)**
- Columna. Bajo reserva. La CNTE detenida con alfileres (El Universal, p. 2)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	9

TELÉFONO
ROJO

JOSÉ UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx @

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

LEE MÁS
COLUMNAS
DE ESTE
AUTOR

Está lista la primera camada de maestros sustitutos

La aplicación de la reforma educativa entra a otro momento crucial.

El lunes pasado anunciamos, en este espacio, la decisión de la SEP de romper relaciones laborales con casi dos mil maestros por acumular cuatro faltas o más.

Exactamente mil 905.

El número puede aumentar, pues hay 75 mil sancionados por menos ausencias y el magisterio de Chiapas ha decidido abandonar indefinidamente a los alumnos de primaria.

El gobierno ha tomado la decisión de ya no ceder, agregamos hace una semana, y nuestro adelanto fue confirmado en la semana por las autoridades.

Pero no será fácil aplicar la ley.

La Secretaría de **Aurelio Nuño**, con el subsecretario **Javier Treviño** como alfil en la ense-

ñanza básica, toma medidas adicionales para evitar mayores daños a la infancia nacional.

Es la vía legal.

Habrán demandas administrativas y laborales, y algunas llegarán hasta la Corte vía amparo, pero difícilmente esos faltistas lograrán la protección de la justicia.

EL RIESGO DE DARLES AULA, POR LA CNTE
Luego vendrá otro paso arriesgado.

Las autoridades educativas ya preparan, contratan y organizan la sustitución de esos maestros irresponsables con otros interesados en llevar educación a los niños desamparados.

Hay aspirantes de sobra.

En primera línea están 20 mil examinados –el dato es del propio secretario **Aurelio**

Nuño– y no pocos de ellos tienen estudios profesionales, pero capacitados para desempeñar una buena tarea en las aulas.

El asunto es saberlos distribuir.

Porque la mayoría de las escuelas desatendidas se encuentran en zonas serranas de Oaxaca, Guerrero y Chiapas –en Michoacán, el ausentismo es menor–, y no todos los aspirantes están dispuestos a ir a esos lugares marginados.

Con otro agravante:

Los miembros –¿maestros?– de la CNTE son muy violentos y previsiblemente no dejarán ocupar las plazas a sus relevos.

Y, en caso de oposición masiva y violencia mayúscula, no habrá policías suficientes para hacer valer los nombramientos.

Vaya reto.

MENSAJE A ANAYA:

“¡RAFA, PRESIDENTE...!”

1. Un grito resonó en la colonia Del Valle y entró a las oficinas de **Ricardo Anaya**:

–¡Rafa, presidente! ¡Rafa, presidente...!

Fue el coro de apoyo al gobernador **Rafael Moreno Valle** en la celebración del 77 aniversario del PAN.

Él tomó las cosas con calma:

Llamó a acabar con las decisiones cupulares y a la unidad porque, acotó, “el adversario está afuera”.

2. La campaña nacional *Septiembre, Mes del Testamento* se puso en marcha en Campeche.

El gobernador **Alejandro Moreno Alito** celebró este esfuerzo republicano por dar certidumbre jurídica a los mexicanos y llamó a la unidad para apoyar a la población.

“Nada ni nadie va a hacer por nosotros lo que nos toca hacer. A los campechanos nada ni nadie nos ha regalado nada... Llegó la hora de demostrar de qué estamos hechos”, arengó.

3. A las fracciones priistas en el Congreso de la Unión les queda clara su misión de defender la propuesta presupuestal del Gobierno federal.

Lo dijo claramente el coordinador en el Senado, **Emilio Gamboa**: “Es serio, responsable, da certidumbre y confianza en el futuro”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	EDITORIAL	7

La educación en la Ciudad de México

Leonel Luna Estrada

Desde la fundación de la gran Tenochtitlán y durante el periodo novohispano, la Ciudad de México respondió a la necesidad de contar con un núcleo geográfico en el cual se pudieran concentrar las principales actividades educativas, políticas, administrativas, religiosas, hacendarias y defensivas del Estado mexicano.

Desde entonces, y hasta ahora, esta capital es la sede de una gran cantidad de instituciones públicas y privadas, y por consecuencia, es la entidad que congrega al mayor número de instituciones académicas del país.

De acuerdo a datos del INEGI en esta gran capital existe un universo aproximado de 3,406 escuelas en preescolar; 3,303 escuelas primarias; 1,406 escuelas secundarias; 583 escuelas en bachillerato; 522 escuelas en formación para el trabajo, y 429 centros de estudios de nivel superior, que albergan a millones de alumnos provenientes de todas las entidades federativas así como de otras naciones.

Al seno de todas esas instituciones se persigue el ideal de hacer de nuestro entorno un lugar más desarrollado y más justo, en el que no exista el desempleo y la pobreza. Sin embargo, este esfuerzo que realizan a diario alumnos, profesores en las aulas, bibliotecas y laboratorios, no alcanza a lograr su objetivo a causa de la falta de oportunidades.

En la actualidad, la oferta educativa ofrece una cantidad importante de oportunidades de especialización en diversas áreas de conocimiento. Sin embargo, esa oferta no abarca las especialidades en las que urge potencializar nuestras oportunidades de progreso.

En ese sentido, requerimos de un modelo impulsado por una educación que contribuya a que los alumnos alcancen un desarrollo intelectual, que además de permitirles resolver cualquier problema de su vida cotidiana, les otorgue conocimientos suficientes para resolver tareas de suma importancia para el interés colectivo.

La modernidad genera nuevas necesidades provocando que el impulso que ha recibido el sector terciario en las últimas décadas ya no sea suficiente para generar el progreso que deseamos.

Por ello, es preciso cambiar de vocación y decidimos a implementar nuevos modelos educativos que mejoren las condiciones del sector agrario y tecnológico.

El largo plazo ya nos alcanzó, y por tanto es impostergable que el Estado en su conjunto redoble esfuerzos para incentivar el desarrollo, innovación e investigación en las áreas de rezago educativo y económico, creando un puente que vincule directamente a los modelos y programas de estudio con las fuentes de trabajo.

No cabe duda de que las instancias de gobierno involucradas deben garantizar que todas las personas reciban una educación de calidad. Sin embargo, para lograr que este esfuerzo se consolide resulta indispensable que el sector privado y el social se involucren en este proceso bajo las directrices de las políticas públicas en la materia.

Mientras ello sucede, tengan por seguro que nuestra tarea permanente como legisladores será coadyuvar en coordinación con el gobierno federal y local, así como con las cámaras de diputados y senadores, para que entre todos hagamos posible una mayor inversión para la educación en todos sus niveles (en una primera etapa una inversión al menos del 1.9 por ciento del PIB para educación superior y 1 por ciento para ciencia y tecnología como aconseja la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	7

Además de homófobos, mentirosos

- Ampliar el concepto jurídico de familia hacia las otras formas de familia es usar la ley para proteger a esta institución. Lo contrario la destruye

Rodrigo Iván Cortés, vocero del Frente Nacional por la Familia, aseguró que el sábado pasado marcharon un millón 140 mil personas en todo México para protestar en contra del matrimonio igualitario.

Es una mentira. Según los diarios locales no fueron más de 400 mil personas quienes participaron en 8 de 32 entidades, y en solo 16 de las cien ciudades medianas o grandes con que cuenta el país. Es cierto que los movimientos sociales suelen mentir con las cifras y este, aunque es adicto a los golpes de pecho, no es excepción.

La ciudad que logró sacar al mayor número de personas fue Puebla (85 mil). Le siguió Querétaro (80 mil), luego Tijuana (40 mil), después León (35 mil), Guadalajara y Veracruz (30 mil), Ciudad Juárez (20 mil), Aguascalientes (18 mil), Cuernavaca, Mérida, Morelia y Toluca (10 mil) Ensenada y Orizaba (7 mil). El resto de poblaciones no lograron juntar, cada una, más de 3 mil manifestantes.

Tal es el mapa de influencia real que tienen este Frente y la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), el máximo órgano de la Iglesia Católica que dio su respaldo.

Las y los manifestantes son el 0.33% del total de la población mexicana. Más o menos los mismos habitantes que viven la delegación Benito Juárez en la CDMX.

La mentira radica en que se trata de un tercio de la cifra que el Frente aseguró haber juntado.

Pero esta ficción matemática no es la principal ni la más grave. Son mucho peores los testimonios falsos que se divulgaron para convocar a la movilización. El Frente masacró el octavo mandamiento de la ley mosaica sin ningún pudor. Aquí solo algunos ejemplos:

Aseguran que la iglesia católica no está detrás y sin embargo la CEM dio su respaldo público y el sábado al menos diez obispos encabezaron las marchas.

Afirman que se manifestaron con profundo respeto frente a todas las personas pero sus consignas fueron ofensivas: (“Las preferencias sexuales de EPN no pueden convertirse en ley”. “La homosexualidad es una enfermedad”. “Los hombres se dividen en dos bandos: los que aman y fundan y los que odian y deshacen”).

Argumentan que la disforia de género —término utilizado por este Frente para hablar de la homosexualidad— es un problema de salud, no de derechos humanos.

Desde 1990 la Organización Mundial de la Salud sacó a la homosexualidad de su catalogo de enfermedades siquiátricas y los tratados internacionales relativos a los derechos humanos han dedicado desde entonces gran esfuerzo para combatir la discriminación persistente contra esta población.

Razonan que solo entre el 0.003% y el 0.005% de las personas tienen disforia de género (son homosexuales). Es falso, según todos los datos disponibles esta población representa entre un 10 y un 12% del total de seres humanos.

Reivindican evitar que la familia sea destruida y sin embargo solo están dispuestos a reconocer a una fracción de todas las familias que hay en México. Ignoran que hoy no son mayoría las que están integradas por un matrimonio compuesto por papá, mamá e hijitos.

Ampliar el concepto jurídico de familia hacia las otras formas de familia (extendida, monoparental, homoparental) es usar la ley para proteger a esta institución. Lo contrario la destruye.

Defienden que el matrimonio es una institución entre un hombre y una mujer y existe antes que el derecho y el Estado.

Sería recomendable que leyeran la Biblia para enterarse que el rey Salomón tuvo alrededor de 700 esposas y también el Corán para constatar que hay religiones vigentes donde se acepta la poligamia.

Afirman que la iniciativa del presidente Peña Nieto prohíbe definir el matrimonio como la unión entre un hombre y una mujer con el fin de procrear.

Esto es falso y punto.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	7

**Ricardo Raphael**

Periodista, académico y escritor. Profesor afiliado a la División de Administración Pública del CIDE. Conductor de los programas "Espiral" (Canal 11) y "Corresponsales" (Canal 13...

Cuentan que a partir de ella un niño podrá decidir si es niño o niña.

Otra mentira.

Refieren que el Presidente dejará a cualquier persona entrar al baño que desee, sin importar que sea hombre o mujer.

Una calumnia más.

Advierten que habrá cambio en los libros de texto para introducir la ideología de género.

Ya aclaró el secretario Aurelio Nuño que esto tampoco es cierto.

Rematan con que el gobierno considerará violentos a todos los padres que no acepten la ideología de género en las escuelas de sus hijos.

¿De dónde sacaron esta última tontería?

ZOOM: El pasado 10 de septiembre salieron a marchar 400 mil mexicanas y mexicanos conmovidos por una pila grande de engaños. La responsabilidad la tienen los líderes del Frente Nacional a favor de los Falsos Testimonios. Son homófobos, deshonestos y tramposos.

www.ricardoraphael.com

[@ricardomraphael](https://twitter.com/ricardomraphael)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	1	2



Aurelio Nuño, secretario de Educación, por fin recibió el espaldarazo de la Presidencia de la República para romper el diálogo con los maestros disidentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Nuño retomará su presencia en las reuniones de negociación con la CNTE que había tenido bajo su poder la Secretaría de Gobernación, pero bajo la regla de que o sea en foro o sea en los estados de origen, esto con el fin de evitar que sigan los bloqueos en la Ciudad de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	EXPRESIONES	2

La República de las letras

**HUMBERTO
MUSACCHIO**

expresiones@gimm.com.mx

En mayo de 2015, el Congreso del estado de Hidalgo acordó por unanimidad otorgar a Gonzalo Martré la presea Pedro María Anaya.

**PRESUPUESTO PARA
PRIVILEGIADOS**

El proyecto de presupuesto que con gran "sensibilidad social" preparó **Luis Videgaray** y que presentó al Congreso su sucesor, **José Antonio Meade**, prevé recortes en educación (31 mil millones de pesos menos), lo que muestra el nulo interés del actual gobierno por la niñez y la juventud, hecho que debería obligar la renuncia del sargento **Aurelio Nuño**, secretario de Educación Pública. Otra muestra del "humanismo" que guía las políticas públicas es que se propone destinar más dinero al pago de intereses de la deuda pública que a educación, salud, desarrollo social y a las ocho instituciones federales de educación superior juntas, entre otras la UNAM, la UAM, El Colegio de México y el Politécnico. Por supuesto, está previsto un recorte de 30 por ciento para cultura, pero eso sí, los ministros de la Suprema Corte seguirán llevándose casi 600 mil pesos mensuales, lo que, conocida la miopía y estrabismo de los togados, incluye hasta ayuda para adquirir lentes, pues los pobrecitos no pueden comprarlos de su bolsillo. Los altos funcionarios del Poder Ejecutivo continuarán cobrando sus absurdamente altos emolumentos, igual que diputados (un millón 942 mil pesos al año cada uno) y senadores (un millón 884 mil pesos). ¡Felicidades!

EXPONE LORENA CAMARENA

Luz Fósil se titula exposición que el jueves inauguró la pintora **Lorena Camarena** en la Fundación Sebastián (Patriotismo 304, San Pedro de los Pinos, tel. 5272-0539). La artista, formada con maestros particulares y en la carrera de artes visuales de la Universidad de Guadalajara, ha sido investigadora del Museo Nacional de San Carlos y subjefa de Servicios Educativos del Museo Nacional de Arte. Ha participado en más de treinta exposiciones colectivas y 16 individuales en México, Canadá, Francia y Estados Unidos. En dos ocasiones su obra ha formado parte de la muestra *Mexique. Peinture Contemporaine*, del Instituto Cultural México de París, donde en 2010 recibió mención honorífica. De su pintura, escribió la poeta **María Rivera**, que sus lienzos son como palimpsestos, pues se trata de "capas de sucesos, accidentes que convierten cuerpos en siluetas, en esqueletos, en apenas vértebras, sutiles apariciones de lo humano", en tanto que su narrativa es de "una belleza elusiva, profunda, dislocada".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	28



Funcionario sinaloense, entre la espada y la pared

El secretario de Educación Pública y Cultura de Sinaloa, **Gómer Monárrez González**, es blanco de críticas debido a su "suave" postura ante las autoridades educativas de la Secundaria Técnica Industrial Número 80, nos platican, que niegan la entrada a los alumnos que usen pantalones entubados con el argumento de "no vestir adecuadamente el uniforme". El secretario ha dicho que se trata de una violación a los derechos humanos de los estudiantes, pero solamente entabló un diálogo con el director para que flexibilice su postura. Sin embargo, de poco sirvió, ya que la situación continúa y padres de familia alzaron la voz para ser escuchados por el funcionario estatal. Con esta falta de medidas, nos hacen ver, Monárrez González no quiere entrar en conflicto con los directores y maestros, pero tampoco con los padres inconformes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PRIMERA	24



Te doy peso sobre peso, siempre hasta llegar a dos

El secretario Meade y su jefe tienen que reconocer que México necesita lana.

Me recuerdo que cuando era pequeño y comenzaba a leer los diarios, en las noticias por estas fechas sobre el presupuesto gubernamental a ejercer el año siguiente los encabezados secundarios subrayaban que las partidas más altas en el renglón de los egresos eran las dedicadas a educación y salud. Seguramente era falso, porque de otra manera no estaríamos, setenta años más tarde, con un déficit brutal de escuelas y de maestros eficientes y dedicados, y una salud social precaria, injusta, deficiente, corrupta y demagoga que suma a los escolapios integrados al Seguro Social como nuevos empleos para inflar las estadísticas que visten. De todas maneras, el chiquillo aquel celebraba que el Presidente — porque entonces era la percepción del poder como lo es ahora — se preocupara por la escuela Ignacio M. Altamirano en la colonia Independencia, que no tenía bebederos.

Sigue sin tenerlos.

Hoy, cuando no he podido deshacerme del vicio de leer periódicos diariamente, me entero que el presupuesto que el presidente **Peña Nieto** ha sometido a los legisladores de nuestro país no contempla recortes a los emolumentos o gastos de los diputados, senadores o las gavillas de asesores, chóferes, secretarías y asistentes, ni a los monumentales sueldos de los integrantes del Poder Judicial.

En el presupuesto que diseñó el momentáneamente apestado **Luis Videgaray** y ahora tiene que defender **Meade Kuribreña** a costa de lo que sea, las partidas más castigadas con las reducciones de recursos son, precisamente, la educación, las comunicaciones y los energéticos, que siguen siendo parte importante de los ingresos del Estado. Exactamente los factores del crecimiento de cualquier país. Jóvenes capacitados, un país enlazado por caminos, puentes y satélites, y recursos energéticos para mover industria, comercio y campo.

La repetida afirmación de que en los dos años que nos quedan de sufrir a **Peña** de Presidente no habrá más impuestos ni

cambio en los ya existentes es una afirmación demagógica y carente de importancia. Los del poder dicen que hay que reducir la deuda. Eso es muy bueno. Yo también quiero reducir la mía; el asunto es que la deuda pública interna y externa no es mala. En sí, como individuos o como país, deber no es malo ni extraño. El asunto es tener con qué pagar. Estados Unidos debe casi lo que vale, casi el cien por ciento de su Producto Interno Bruto. El asunto es si podemos, como individuos o como país, pagar la deuda. México todavía puede pagarla, pero si seguimos con esta falacia de economía, muy pronto habrá que empeñar las nalgas.

Las del país, que son más valiosas que las nuestras.

El secretario **Meade** y su jefe inmediato tienen que reconocer que el Estado mexicano necesita lana. Que no tiene más que tres fuentes de dinero: el petróleo, que cada día vale madres, las remesas de los mojados en Estados Unidos que el pinche **Trump** quiere agandallarse, y los impuestos.

En términos de impuestos, la estúpida política fiscal de **Videgaray** optó por gravar el trabajo y la inversión por medio del ISR y el IETU, desalentando ambos. Políticamente imbéciles, los economistas de **Peña** optaron por no gravar el consumo en alimentos y medicinas como se hace en casi todo el resto del mundo. Renunciaron así a una fuente de ingresos cuya ausencia están ahora lamentando. Y de la cual no pueden reponerse, si no es a base de recortar los dineros que le daban a sus cuates en diferentes dependencias. Por desgracia, en las escuelas y los caminos, principalmente.

Bartola ya no puede estirar los dos pesos.

PILON. — Ayer se conmemoró el inicio del siglo XXI. Los calendarios de nuestro tiempo ya no son establecidos en concilios vaticanos o arreglos familiares de monarcas espurios. Nuestras fechas emblema se marcan por los hechos, por las noticias. El siglo XXI comenzó con el desplome de las Torres Gemelas de Nueva York, emblemáticas del poder del dinero (World Trade Center) y la emergencia de un nuevo poder, el del terror. No tiene fecha, no tiene territorios ni otra limitación para sus actos. Si lo queremos o no, cambió totalmente nuestra manera de vivir.

Los del poder dicen que hay que reducir la deuda. Eso es muy bueno. Yo también quiero reducir la mía. El asunto es tener con qué pagar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	EL CORREO ILUSTRADO	2

Aún pesan amenazas contra el Instituto Coapa

Como se ha informado el Instituto Coapa ha logrado que se quiten los sellos de clausura; sin embargo sigue el litigio, es decir, pesa una amenaza sobre nuestra escuela. No podemos poner en riesgo la fuente de trabajo de decenas de maestros, ni la situación escolar de nuestros alumnos.

Por ello convocamos para este martes 13 de septiembre, a las 12 horas, a una consulta pública en la delegación de Coyoacán sobre una propuesta a la Asamblea Legislativa para una nueva ley de establecimientos mercantiles, la suspensión de las visitas de verificación a negocios de bajo riesgo y el restablecimiento del estado de derecho en la demarcación.

Exigimos al jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera garantizar nuestro derecho a manifestarnos.

Marcos Fuentes Franco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	OPINIÓN	19

Enrique Galindo, la guerra y el engaño

CARLOS FAZIO

El 29 de agosto pasado, en vísperas de su cuarto Informe de gobierno, Enrique Peña Nieto ordenó la destitución del comisionado general de la Policía Federal (PF) Enrique Galindo Ceballos. Al anunciar oficialmente la decisión presidencial, en un mensaje a medios en el que no hubo preguntas, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, no explicó los motivos del relevo; dijo simplemente que Galindo fue separado del cargo “en el marco de hechos recientes”, pero no precisó si fue por lo ocurrido en Nochixtlán o en Tanhuato. Protegido hasta el final por Osorio, a la sazón coordinador del gabinete de seguridad nacional, el ex comisionado Galindo fue defenestrado en el marco de las pugnas palaciegas entre el grupo encabezado por su ex jefe y la facción conformada por Videgaray-Nuño-Meade de cara a la sucesión presidencial de 2018.

En realidad, Galindo Ceballos era un lastre desde que sus tropas de asalto de la Policía Federal –en coordinación con agentes estatales y ministeriales de Oaxaca– dieron muerte a un mínimo de ocho pobladores de Nochixtlán y localidades cercanas, el 19 de junio último. Sin embargo, su destitución se produjo 11 días después del demoledor informe de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) sobre el caso Tanhuato, que concluyó que 22 de 42 civiles abatidos el 22 de mayo de 2015 en el Rancho del Sol –enclavado en ese municipio

michoacano–, fueron “ejecutados de manera arbitraria”. Ergo, asesinados por agentes del Estado.

Como jefe de la cadena de mando de la PF, Galindo tenía en su haber, además, la muerte a mansalva de al menos nueve civiles desarmados en la zona céntrica de Apatzingán el 6 de enero de 2015. Al igual que en Tanhuato, en ese grave hecho varios de los occisos presentaban un tiro de gracia o habían sido rematados ya heridos, además de que se les “sembraron” armas de uso exclusivo del Ejército para justificar un presunto enfrentamiento. Entonces, el ex comisionado de seguridad en Michoacán, Alfredo Castillo –protegido del presidente Peña y polémico titular de la Conade–, arguyó que los federales actuaron en “legítima defensa” y que las víctimas habían perecido a raíz de “fuego amigo”. No obstante, según testimonios recogidos por la periodista Laura Castellanos, algunos policías federales gritaron: “¡Mátenlos como perros!”

A su vez, en Nochixtlán, igual que en Tanhuato, los agentes federales del ex comisionado Galindo hicieron un uso desproporcionado de la violencia del Estado y una demostración innecesaria de fuerza letal, que incluyó el accionar de helicópteros. Si en Tanhuato la CNDH documentó que el artillero del helicóptero Black Hawk que participó en el operativo disparó más de 4 mil proyectiles, una acción innecesaria para los fines del mismo,

en Nochixtlán, los dos helicópteros que sobrevolaron la localidad ese día (el PF-201 y el PF-112) dispararon bombas de gas lacrimógeno sobre el techo del hospital comunitario, lo que provocó crisis respiratorias en tres bebés recién nacidos que presentaron signos de asfixia, lo mismo que sus madres, que habían parido la noche o el día anterior. Tal acción podría configurar un ataque indiscriminado, noción definida como crimen de guerra en virtud del Protocolo I, adicional a los Convenios de Ginebra de 1949, ya que los policías agresores no tomaron medidas para evitar alcanzar objetivos no militares y a población civil que no participó en las escaramuzas de ese día. Máxime, cuando el objetivo declarado del operativo policial era el desalojo de la autopista –que estaba bloqueada por maestros de la CNTE y pobladores–, lo que se consiguió exitosamente en 15 minutos poco después de las 8 de la mañana.

A casi tres meses de los hechos, persiste la interrogante acerca de qué perseguía el ataque policial en la zona urbana de Nochixtlán, incluidas colonias como la 20 de Noviembre, donde una treintena de niños tuvieron que correr en descampado y se tiraron pecho a tierra mientras eran gaseados por los federales. La acción podría denotar intencionalidad y una violencia gratuita y arbitraria, pero también negligencia e imprudencia grave, lo que está penado en el derecho internacional humanitario.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	PRIMERA	11



FRENTE POLÍTICOS

L Sin dudas. **Otto Granados**, subsecretario de Planeación, Evaluación y Coordinación de la SEP, está, absolutamente, seguro de que la Reforma Educativa es inamovible. **Granados** aseveró que desde el Poder Ejecutivo no se tiene previsto modificación constitucional alguna. La solución, para el funcionario, es ir saliéndose de la narrativa impulsada por la disidencia magisterial de la CNTE, movilizada en Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Michoacán desde el pasado 15 de mayo. El funcionario señaló que los maestros inconformes representan sólo el 5% del magisterio nacional. Al parecer las cosas se van aclarando. Pese a ello, ¿por qué no hay solución todavía?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/09/16	NACIÓN	2

BAJO RESERVA

La CNTE detenida con alfileres

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), nos comentan, se encuentra reevaluando su posición después de que el gobierno federal logró desarticular el paro nacional indefinido, tras el regreso a clases en Oaxaca y la permanencia de cierre de escuelas en Chiapas. Aseguran que la CNTE cambió su estrategia y ahora negociará que la reforma educativa quede invalidada en cada uno de los estados aunque la ley siga en pie. Las negociaciones por lo pronto ya empezaron en Michoacán, donde los profesores están promoviendo entre sus agremiados que se les regresarán los descuentos aplicados durante el paro nacional indefinido. Mientras que en Oaxaca, el gobierno de **Gabino Cué** dio una señal de dureza al desalojar el plantón del zócalo de la ciudad capital. Sin embargo, nos dicen que la situación aún está agarrada con alfileres, por lo que el gobierno federal todavía está lejos de cantar victoria.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx